

## NOTICES NÉCROLOGIQUES DE L'APRUM

*Les notices nécrologiques sont des hommages réservés habituellement aux professeurs retraités qui ont fait carrière en totalité ou en grande partie à l'Université de Montréal. Exceptionnellement toutefois, un tel hommage pourra être publié lorsqu'il s'agit d'une personne ayant servi comme officier supérieur de l'Université et qui a apporté une contribution importante à l'institution et à ses professeurs.*

### HOMMAGE AU PROFESSEUR JEAN-LOUIS BRAZIER (1946 – 2023)

C'est avec tristesse que nous avons appris le décès de Jean-Louis Brazier, le 8 avril 2023.

Pendant ses treize années à la Faculté de pharmacie, le professeur Brazier a eu un impact considérable, particulièrement par ses enseignements d'une qualité exceptionnelle. Passionné par les approches pédagogiques innovantes, Jean-Louis a su faire de ses cours des moments grandement attendus des étudiants qui découvraient avec enthousiasme des disciplines scientifiques complexes, comme la pharmacocinétique.

Enseignant chercheur à l'Institut des sciences pharmaceutiques et biologiques de l'Université Claude Bernard à Lyon de 1970 à 1996, le professeur Brazier s'est joint à la Faculté de pharmacie de l'Université de Montréal après avoir été professeur invité pendant deux ans. À Lyon, il avait créé le Laboratoire d'études analytiques et cinétiques du médicament, laboratoire qu'il a dirigé pendant plus de 10 ans tout en occupant les fonctions de directeur adjoint de l'Institut de pharmacie industrielle de Lyon (IPIL).

D'abord chercheur de la Chaire médicaments et grosse-Famille Louis Boivin de 1997 à 2000, Jean-Louis Brazier a poursuivi sa carrière en s'engageant de façon remarquable en enseignement à la faculté. À cet égard, il a reçu de nombreux prix d'excellence qui témoignent de son dévouement et de la qualité de ses approches pédagogiques auprès des étudiants. Ces approches intégraient des méthodes innovantes centrées sur l'apprentissage et favorisant l'interactivité. Il a notamment utilisé l'apprentissage ludique par les jeux de rôles dans le cadre des cours de démarche pharmaceutique, une approche particulièrement appréciée des étudiants. Il a également développé le concept des notes de cours interactives, projet pour lequel il a reçu un prix du ministre de l'Éducation. Personne engagée à transmettre ses connaissances, à faciliter la compréhension, à rendre son message intéressant, il a pris en charge avec enthousiasme de nombreux cours du programme de pharmacie et de formation continue (pour les pharmaciens en exercice). Ses qualités d'enseignant ont également été mises à profit auprès du CEFES (Centre d'Étude et de formation en enseignement supérieur) au sein duquel il a offert plusieurs formations aux enseignants de l'Université de Montréal.

Jean-Louis Brazier a aussi contribué aux activités facultaires de nombreuses façons : comité pédagogique du



programme de pharmacie, comité d'évaluation de l'enseignement, comité des études, comité informatique facultaire, groupe de travail chargé du développement du Pharm D, sans compter ses nombreuses contributions au sein de l'institution. À titre de vice-doyenne aux études, je peux souligner son fervent intérêt pour toutes les activités en lien avec l'enseignement et l'apprentissage et son engagement indéfectible dans tous les projets d'amélioration de la formation. Toujours créatif et déterminé, il fut un allié précieux pour

le projet de transformation du programme de baccalauréat en pharmacie en un programme de doctorat professionnel de premier cycle.

Ses qualités pédagogiques ont également été mises à profit auprès du grand public. En effet, Jean-Louis Brazier a contribué aux Belles soirées pendant plus de 10 ans en offrant 6 à 8 conférences par année portant sur tous les systèmes du corps humain, sans compter ses nombreuses émissions de radio et de télévision (Une granule...une p'tite pilule, La Facture, Zone libre, JE) visant à vulgariser les aspects complexes du médicament. On peut affirmer qu'il a été un ambassadeur de notre Faculté tant auprès de nos étudiants que du public.

Toutes ces implications lui ont valu des reconnaissances facultaires, institutionnelles et nationales : Pharmacien de cœur et d'action (volet enseignement) en 2002, Prix du ministre de l'Éducation en 2003, *National Award of Excellence in Education* de l'Association des facultés de pharmacie du Canada en 2004, Prix d'excellence en enseignement de l'Université de Montréal (volet titulaire) en 2005. De plus, il a reçu à six reprises le prix d'excellence en enseignement de la Faculté de pharmacie pour le secteur des sciences pharmacologiques, sans compter que les étudiants l'ont élu à douze reprises, le professeur de l'année!

Pédagogue engagé, le professeur Brazier a su motiver ses étudiants à apprendre, les écouter et les respecter et surtout leur partager sans restriction ses connaissances et sa soif d'apprendre.

Au revoir, cher Jean-Louis et merci pour ton amitié.

*Claude Mailhot  
Professeure titulaire  
Faculté de pharmacie*